

Mirada alrededor

JUAN JOSÉ RUIZ MOLINERO



## REFORMAR O CUMPLIR LA CONSTITUCIÓN

En estos momentos en los que los políticos utilizan la Constitución como arma arrojadiza y hasta los últimos llegados no se sienten obligados a respetar un papel que no votaron, mientras otros proclaman –como en el esperpéntico

caso catalán— que sus instituciones son más viejas que la actual Carta Magna, surge con fuerza el dilema de si la Constitución es necesario reformarla –en algo no limitado sólo a contentar a los nacionalistas de algunas regiones– o si, aparte de los cambios obligados por el paso del tiempo, lo más lógico sería cumplir los puntos básicos cuando atravesamos momentos críticos, como el derecho a un trabajo adecuadamente retribuido para el sustento familiar (artículo 35) que, por cierto, la reforma laboral del PP lo ha convertido en papel mojado; a la vivienda que las entidades financieras –incluidas las rescatadas con dinero de todos– tienen potestad para apropiarse de ellas y arrojar a sus moradores a la calle, en esos desahucios inmisericordes. Sin olvidar los derechos a la educación gratuita, la sanidad y la protección familiar, desfigurados por las políticas de recortes que han afectado a las clases más desfavorecidas en el III año triunfal de Rajoy.

Creo que, con algunas ampliaciones sobre esos derechos –por ejemplo, el de los niños a no pasar hambre, como ocurre por el aumento de la pobreza– debería exigirse el cumplimiento de la totalidad de ellos refrendados en la Constitución y colocar bajo el peso de la ley a los gobernantes que incumplan esas normas, porque igual que se hace con los que se saltan los artículos 1 y 2 de la Carta, debería aplicarse contra los que pisotean otros principios fundamentales del documento. Aparte de consolidar la independencia judicial, sin medios suficientes para afrontar la grave lacra de la

Junto a los puntos que puedan ser actualizados, no debemos olvidar los básicos que los poderes pisotean

corrupción política y social. Valen las reformas constitucionales que sean para mejorar, actualizar y enriquecer, no sólo para amparar desigualdades regionales, pero también debería hacerse hincapié en el cumplimiento de la letra y el espíritu del texto que, en muchos aspectos, tienen tanta o más vigencia que cuando lo aprobamos el 6 de diciembre de 1978.

Todo esto deberíamos recordarlo en el ‘Día de la Constitución’, limitado a un festejo folclórico de puro trámite, como ocurre con el ‘Día de Andalucía’ y otras fiestas institucionales con la que rellenamos, con el apoyo de las televisiones nacionales o autonómicas –¿cómo se está deteriorando la independencia informativa de los medios públicos!– cualquier ocasión para la propaganda de los que mandan.

Además de disfrutar del puente, los afortunados que puedan hacerlo, no nos vendría mal reflexionar un poco sobre un asunto que afecta a nuestro presente y futuro.

La mirada urbana



ÁLEX CÁMARA

### Adiós al logotipo clásico de CajaGranada

CajaGranada ya es BMN en las calles de la capital. La entidad financiera integrada ahora en el Banco Mare Nostrum junto con Caja Murcia y Sa Nostra se encuentra estos días en pleno proceso de reconversión. El clásico logotipo de claros tintes granadinos y en tonos azul y verde ha sido sustituido por una imagen más moderna en negro y granate que ya caracteriza a algunas oficinas. En los próximos días está previsto que se presente de forma oficial esta nueva imagen que también se está cambiando en la sede central de CajaGranada.

Lapidario

### LA PUERTA DEL ALBAICÍN

El Albaicín ya tiene puerta de entrada oficial y se encuentra en el Paseo de los Tristes. El Ayuntamiento de Granada y la Junta de Andalucía inauguraron ayer un nuevo punto de información turística en un edificio de lujo: la Casa de las Chirimías. El proyecto pretende fomentar las visitas de los turistas en este barrio declarado Patrimonio Mundial. Dada la ubicación del edificio y su belleza, seguro que lo consigue.

### UN MAL EJEMPLO

Los padres deberían ser los primeros en dar ejemplo ante los menores. De nada sirve que los profesores se esfuercen con los alumnos si el comportamiento de sus progenitores no es el adecuado. Ayer precisamente se vivió un episodio violento en un colegio de la provincia. Una escena que nunca debería producirse en un centro escolar. Más allá de quién lleve la razón, los mayores deben dar ejemplo de convivencia ante los pequeños.

Lo más leído en la web

► [www.granadahoy.com](http://www.granadahoy.com)



**Patrimonio**  
La Alhambra vista a golpe de ‘clik’

**1** El monumento nazarí es el protagonista del nuevo proyecto de Google Maps para mostrar en internet los espacios más emblemáticos con una visión de 360º. Posibilitará que los turistas virtuales puedan visualizar el Patio de los Arrayanes.



**Premios**  
Proyectos de luz en época de tinieblas

**2** El proyecto de comunicación Historias de Luz entrega sus premios a once iniciativas positivas de todos los ámbitos surgidas en la región más meridional de España. Dos proyectos granadinos se llevan galardón: ‘Sígueme’ y ‘Un teatro entre todos’.



**Granada**  
El futuro de las TICS en 120 segundos

**3** La Asociación de Jóvenes Empresarios organizó el segundo encuentro regional del sector de las tecnologías de la información y la comunicación donde se analizó las nuevas tendencias de negocio. Participaron 300 empresas.

## 'Casa de dos puertas mala es de guardar', en el Teatro Alhambra

Teatro para Instante presenta la obra *Casa de dos puertas mala es de guardar*, de Calderón de la Barca, dirigida por Miguel Serrano, en el Teatro Alhambra

► A las 21:00 horas.



## Feria Agroalimentaria, del Turismo y la Artesanía del Valle de Lecrín

Este fin de semana se celebra la XVI Feria Agroalimentaria, del Turismo y la Artesanía del Valle de Lecrín, Temple y Costa, en el recinto ferial de Padul

► Recinto ferial de Padul los días 6, 7 y 8 de diciembre.

### LA LUPA



La nueva tecnología permite medir volcanes en tiempo real.

G. H.

# Científicos de la UGR crean un equipo para vigilar volcanes

● Los creadores se encuentran en la Antártida probando esta novedad tecnológica que permitirá un control en tiempo real

R. C. GRANADA

Un equipo de científicos españoles, entre los que se encuentran investigadores de la Universidad de Granada, ha desarrollado en la Antártida una novedad tecnológica de vigilancia de volcanes que permitirá medir su estado en tiempo real.

Se trata de una estación "multiparamétrica" capaz de incorporar las medidas necesarias para conocer el estado real de un volcán, a través de sismógrafos, termométricos o señal GPS, y enviarlas en tiempo real a una base de observación.

Esta novedad permitirá detectar en directo las señales que alerten de la actividad de un volcán, según informó ayer la institución académica.

Francisco Lorenzo Capel y Va-

nessa Jiménez, investigadores del Instituto Andaluz de Geofísica de la Universidad de Granada, participan en la Campaña Antártica 2014-2015 y se encuentran en estos momentos en la Antártida estudiando el volcán Isla Decepción.

Se trata de la tercera vez que participan en esta expedición, en la que les acompañan Belén Rosado y Amós Gil, del Laboratorio de Astronomía, Geodesia y Cartografía de la Universidad de Cádiz.

Se podrán detectar en directo las señales que alertan de la actividad del volcán

La investigación que están realizando en la Antártida tiene una aplicación inmediata, ya que la tecnología que se prueba en condiciones extremas en esta zona luego funciona en cualquier lugar del mundo.

La instrumentación que se ha probado y desarrollado en esta región del planeta posteriormente se utiliza en casos como la reciente erupción en la Isla del Hierro.

Los científicos han destacado que la Antártida es un laboratorio "ideal" para la investigación en volcanes porque no hay nada que contamine los resultados, ni fuentes de movimiento que pudieran alterar los datos, como el paso de un camión o de un tren.

La tecnología y conocimiento sobre el volcán que están adquiriendo los científicos durante las campañas antárticas no les permitirá hacer predicciones sobre la llegada de una erupción, como tal, pero sí saber cómo se va a proceder una vez que ocurra el evento, como se comportará el volcán y cómo estar prevenidos cuando aparezca la erupción.

Hay casas que pasan solo una vez en la vida.

**Solvia.es**  
La inmobiliaria de Barco Senabed

Consulta a uno de nuestros asesores personales en el 902 333 131.

**Solvia** **S**

### 'Religar la Materia' de Antonio Campillo

HASTA EL 21 DE DICIEMBRE

La Fundación Antonio Campillo exponen la obra sacra del escultor murciano en la Catedral de Granada. La componen 25 piezas de carácter religioso realizadas en la década de los 50 e inicios de los 60.

### 'Álbum', la biografía en imágenes de Federico García Lorca

HASTA EL 30 DE DICIEMBRE

La Huerta de San Vicente acoge una exposición que reúne más de 350 imágenes fotográficas, la mitad de ellas inéditas, realizadas en la Huerta de San Vicente entre 1926 y 2014. Pertenecen a fondos propios, colecciones particulares y archivos de diversas instituciones. *Álbum* es la biografía de un lugar mítico cuyo destino ha sido marcado por su relación con la vida, la obra y la muerte de Federico García Lorca.

### Colección de Fotografía Contemporánea

HASTA EL 11 DE ENERO

La Colección de Telefónica se centra en el periodo que va desde finales de los setenta hasta el presente, en un doble recorrido por dos tendencias fundamentales: el posmodernismo americano y la Escuela de Düsseldorf. La exposición, organizada por el Museo CajaGranada, incluye fotografías de Thomas Ruff, Olafur Eliasson, Bleda y Rosa entre otros artistas de relevancia.

### 'Bocetos de taller' de El Niño de las Pinturas

HASTA EL 20 DE DICIEMBRE

El artista granadino del grafiti El Niño de las Pinturas expone más de 40 piezas originales que resultan del encuentro y la curiosidad. Bocetos, ideas y trazos sobre diferentes materiales que se podrán ver en La brújula de Momo, situada en la calle Moncayo 1 del barrio del Realejo.

### "Violencia de género"

HASTA EL 18 DE ENERO

El reconocido fotógrafo Emilio Morenatti expone una impresionante mirada al fotoperiodismo en la que se puede comprobar la cruda realidad de mujeres pakistaníes atacadas con ácido que prestan sus miradas a la cámara. Es un documento espeluznante sobre la violencia sin sentido alguno. Se podrá ver en la Sala Miguel Hernández de la Casa García Viedma de Armilla.

### 'Variaciones sobre el jardín japonés'

HASTA EL 15 DE ENERO

La Alhambra y el museo del Palacio de Carlos V hace un recorrido por las obras de distintas épocas, disciplinas, continentes del paisajista, arquitecto, calígrafo, y teórico japonés Mirei Shigemori (1896-1975).

### 'El clave bien temperado en Granada. Falla, Landowska y Puyán'

HASTA EL 13 DE DICIEMBRE

En la muestra de este año, Falla comparte protagonismo con la clavecinista y pianista polaca, Wanda Landowska, y con su discípulo, el músico colombiano Rafael Puyana (1931-2013), que ha legado a la Fundación Archivo Manuel de Falla su valiosa biblioteca y archivo documental, así como varios instrumentos musicales coleccionados a lo largo de su carrera. Se podrá visitar en la Sala Zaida de la Fundación Caja Rural de lunes a sábado de 19:00 a 21:00 horas.

### 'In-Aqua'

HASTA EL 12 DE DICIEMBRE

El pintor murciano Jesús Díaz Menárquez presenta una obra de transparencias y efectos de luz a través del agua. Se podrá ver en la galería de arte Artexpontáneo de la calle General Narváez, 5 de lunes a viernes de 11:00 a 13:45 y de 17:00 a 20:30.

## SALUD Y BIENESTAR

## HOSPITAL SAN JUAN DE DIOS



Los profesionales trabajan en el desarrollo de varias áreas.

ARCHIVO

## Padres y madres aprueban con nota al Centro de Atención Infantil Temprana

● Los recién nacidos que presenten riesgo neurológico son derivados a esta unidad para su seguimiento y tratamiento

### Redacción

El Centro de Atención Infantil Temprana del Hospital San Juan de Dios de Sevilla, orientado a trabajar con los recién nacidos que pueden presentar riesgo neurológico, ha sido puntuado por los padres de los niños que reciben atención con un 4.66 sobre una escala de 5 puntos en la encuesta de sa-

tisfacción telefónica que realiza el centro a los usuarios.

La evaluación se basa en encuestas a cien padres, madres o tutores de los 160 niños, aproximadamente, que han sido atendidos por el CAIT desde el inicio de 2014. En palabras del director médico del Hospital San Juan de Dios, Miguel Sánchez-Dalp, las respuestas a las preguntas recogían 5 niveles de satisfacción, y los resultados revelan que el centro cuenta con una "alta aceptación entre los usuarios, algo que nos sigue guiando en el afán por mantener una atención excelente".

El 92% de las personas encuestadas se han mostrado satisfechas o muy satisfechas con la ayuda del CAIT al desarrollo global de sus hijos. Tras la derivación, desde Pediatría, de un niño al Centro de Atención Infantil de San Juan de Dios, los profesionales elaboran

un análisis de la evolución del niño a través de las distintas áreas del desarrollo: motora, coordinación visomotora, lenguaje y relación social. A partir de la detección de índices de déficit o de mejora, inician un itinerario que les permita obtener los resultados más favorables en el desarrollo integral del menor. Los padres, madres o tutores de los pequeños son fundamentales y han de ser parte activa en el tratamiento, por lo que el CAIT lleva a cabo una serie de acciones, como la Escuela de Padres. A este respecto, el 96% se muestran satisfechos o muy satisfechos con las actividades en las que los terapeutas implican a la familia.

San Juan de Dios dedica gran parte de sus servicios a la atención y asistencia de niños con trastornos en el desarrollo o discapacidad. En Andalucía son tres los centros que cuentan con los servicios de un CAIT: en Sevilla, en el Hospital de Eduardo Dato; en Granada, en el Hospital San Rafael y el Centro de Atención Especial de La Chana; y en el Hospital San Juan de Dios de Córdoba.

## DEPILACIÓN LÁSER

Esta Navidad, regala belleza



1ª consulta GRATUITA - Test de prueba GRATUITO

Consulta fecha fin de promoción en Hedonai.

Hedonai presente en: Sevilla, Córdoba, Cádiz, Málaga y Marbella.

hedonai  
CENTROS MÉDICO-ESTÉTICOS  
www.hedonai.com - 902 30 30 75

### EN BREVE

## Estudian en la Universidad de Sevilla la latencia del virus del sida

**BIOMEDICINA.** El grupo de investigación Expresión Génica en Eucariotes de la Universidad de Sevilla está trabajando en un nuevo proyecto de Excelencia de la Junta de Andalucía para investigar la latencia del VIH. "Nuestro objetivo es erradicar definitivamente el VIH, para eso necesitamos conocer mejor la es-

trategia que le permite permanecer latente en la célula y luego generar procedimientos que lo eliminen", explica el responsable de este proyecto e investigador del Instituto de Biomedicina de Sevilla (IBIS), Sebastián Chávez. El problema radica en que el VIH posee una propiedad para mantenerse "oculto".

## La inteligencia emocional influye en el perdón interpersonal

**PSICOLOGÍA.** Un artículo publicado en la revista *Personality and Individual Differences*, concluye que la inteligencia emocional influye en el perdón interpersonal. La principal novedad de la investigación, dirigida por los profesores de la Universidad de Málaga Lourdes Rey y Natalio Extremera, radica en analizar la contribución de las habilidades que forman dicho constructo psicológico en combinación con otros predictores del perdón estudiados, como la gratitud o el optimismo y los cinco grandes rasgos de personalidad.

## Los hombres jóvenes presentan más conductas de riesgo

**ACCIDENTES.** Un estudio realizado por investigadores de la Universidad de Granada y del Consorcio de Investigación Biomédica de Epidemiología y Salud Pública ha revelado que los hombres pasan más horas que las mujeres al volante, utilizan con menos frecuencia los dispositivos de seguridad pasiva (cinturón de seguridad) y presentan conductas de riesgo al volante más a menudo que las mujeres. El trabajo ha sido publicado en una de las revistas de *Transportation Research*.

**VOLEIBOL**



PEPE VILLOSLADA

Las chicas de Fran Santos han sumado dos derrotas consecutivas.

# Doble salida para el 'Uni'

● Las de Fran Santos se miden al Grupo 2008 y los chicos a Valencia

Redacción GRANADA

Pese a que gran parte de las competiciones paran con motivo del Puente de la Inmaculada, el voleibol no lo hace.

Así, para los dos representantes granadinos le corresponde viajar en su intento por mejorar su posición en la tabla. En Superliga femenina 2, el Universi-

dad de Granada regresa a la competición para medirse al Volley is Life Grupo 2008 (mañana a las 12:30 horas). Tras caer en su última cita ante Sant Cugat, las chicas de Fran Santos tienen la oportunidad, ante un rival con un punto menos en la tabla, de romper la sequía de dos derrotas consecutivas.

La mayor preocupación, una

semana más, será el estado físico de las centrales, ya que hasta tres jugadoras han sufrido distintos problemas físicos en una misma zona que ha hecho bajar el nivel de competitividad en un puesto clave. Se espera que Sara Fernández que sufría una tendinitis en uno de sus hombros y Marta Subires con problema en un tobillo estén disponibles.

Por su parte, el conjunto masculino de Primera Estatal, tras vencer al Santo Domingo VB Petrer la pasada jornada, quiere mantener el nivel ofrecido en su desplazamiento a Valencia donde se enfrenta a un conjunto con el que se encuentra empatado a puntos. La cita tendrá lugar mañana a las 12:30 horas en el Pabellón Mediterráneo.

**BALONMANO**

## Cajasur, dura piedra de toque para el Maracena

R. G. GRANADA

Tras lograr la pasada jornada un nuevo empate, en esta ocasión a 25 ante el Villafranca Forge Adour Planchas, el Balonmano Maracena quiere, por fin, regresar a la senda de la victoria, algo que no conoce desde el pasado 27 de septiembre cuando venció, en la primera jornada de liga al Seguro Soliss Caserío de Ciudad Real. Más de dos meses en los que a los de Escañuela no le terminan de guñar la suerte en momentos determinantes de los partidos y que han hecho que poco a poco se vaya hundiendo en la tabla.

Hoy, en partido que cambia su horario habitual para disputarse a las 12:00 horas con motivo de la festividad del Día de la Constitución, los maraceneros reciben al conjunto cordobés del Cajasur, que ocupa la séptima plaza en la tabla con 10 puntos gracias a sus cinco victorias en la diez jornadas que se llevan disputadas. Mejorar el ataque, debe ser la base para lograr el segundo triunfo de la temporada.

**BALONCESTO**

## Los mejores equipos cadetes, en el pabellón de Las Gabias

Redacción GRANADA

Con motivo de la festividad de la Inmaculada, el club CD Presentación organiza un torneo cadete femenino con la participación de clubes de gran importancia en el ámbito Andaluz como el Andalucía Promesas, Adeba Córdoba, CB Almería, EBG de Málaga y G+B de Granada.

Los seis equipos participantes estarán encuadrados en dos grupos que se enfrentarán entre ellos en horario de mañana. Después de recuperar fuerzas, se disputará la segunda fase por la tarde.

El grupo A, formado por CD Presentación, CB Almería y EBG de Málaga disputará sus partidos en el Pabellón Municipal de las Gabias. Por su parte, el grupo B, formado por Adeba Córdoba, Andalucía Promesas y G+B de Granada competirá en el Pabellón Municipal de Híjar. Al finalizar todos los partidos, habrá una entrega de trofeos.

Una cita con el mejor baloncesto cadete de Andalucía que centrará la atención de los amantes al mundo de la canasta.

**RUGBY**

## La selección andaluza, repleta de jugadoras del CD Universidad

Las arlequinadas participarán en el Campeonato de España que se disputará en Burgos

R. G. GRANADA

Diez jugadoras del CD Universidad de Granada han sido convocadas por la selección andaluza femenina de cara al Campeonato de España que se disputará en Burgos durante el fin de semana del 21 de diciembre. Se

trata de las delanteras Elena Abril, Rebecca Liszt, Lucía Jara y Bea Nestares, y de las tres cuartos María Del Castillo, Marta Arráez, Cristina López, Elena Cueto, Marta Carmona y Sara Álvarez.

La medio melé María Del Castillo (20 años) es ya una veterana en esta selección con la que jugará su cuarto Campeonato de España, pero tampoco las tres cuartos Cristina López y Marta Carmona (20 años), y las delanteras Rebecca Liszt (21 años), Lucía Jara (26 años), Bea



PRENSA CDU

Se trata de la mayor aportación del 'Uni' femenino a la selección andaluza.

Nestares (25 años) son nuevas en una convocatoria.

Cuatro son las nuevas incorporaciones a la convocatoria de la andaluza, aunque ya veteranas dentro del equipo femenino. Se trata de la apertura Marta Arráez (19 años), las centro Elena Cueto (17 años) y Sara Álvarez (24 años), y la pilar Elena Abril (22 años). En la lista figura la también granadina Carmen Martos (23 años), jugadora actual del CRAT A Coruña de División de Honor, pero formada en el 'Uni'.

Las chicas arlequinadas han vuelto a demostrar que el físico no lo es todo en este deporte donde el refrán "más vale maña que fuerza" cobra un gran sentido. Y pese a la juventud de muchas de ellas, el técnico Guillermo López ha sabido apreciar su valía para llamarlas.



# SAN LAZARO

gasoleos a domicilio

958 42 92 03  
638 36 50 23

www.gasoleossanlazarro.com